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在送虎迎兔的溫馨春節日子裡，仍有小部分
「八十後」青年示威遊行，要求港府更多關心他
們的各項訴求，也「抗議」唐司長的講話。訴
求如果合理，政府應採取措施照顧和滿足；

「講話」有不同意見，青年宜反思自珍，這與實
現自己的理想並無矛盾。

冷靜咀嚼反芻，政務司司長唐英年對「八十
後」香港青年的演講是有道理的。他指出部分
港青對人對事，特別是對待生活現實和民主政
治，不能理性、不願妥協，表現他們的「剛愎
自用」。這良藥苦口利於病，忠言逆耳利於行的
規勸，應引起警覺、自省；但有人卻乘機進行
挑撥、煽動，說是向「八十後」「開刀」，沸沸
揚揚進行「抨擊」，做不理性剛愎自用「後
盾」。其實，「八十後」部分港青，他們將經濟
和政治的各項訴求寄託於遊行、求籤、跪拜、
苦行、絕食、辱罵、衝擊、圍攻的簡單、粗暴
不理性行為之中，其根本原因是：人生目標短
視，所行途徑錯誤，自身擺位不正的結果。

好高騖遠易生苦悶徬徨

去年十二月，民間智庫經研中心的一項調查
1000名16－35歲的港青中，他們的理想目標依
次為：一、想買樓或改善居住環境佔57.1％；
二、累積第一桶金40.1％；三、完成更高學歷
33.5％；四、得到晉升機會31.2％；五、成功創
業23.5％；六、生兒育女19.9％；七、環遊世界
17.2％；八、貢獻社會15.4％⋯⋯最後一項，沒
有理想沒有目標者佔1％。數字看似既現實又平
常可同情好理解，卻使我們尋找到一些港青追
求目的不理性不妥協和剛愎自用的因由。

首先，上述港青有「買樓」、「第一桶金」、

「晉升」、「創業」、「生仔」、「環遊」目標，
但就是沒有人做苦其心志、勞其筋骨才能「天
將降大任於斯人」的事。即便有「完成更高學
歷」，也只屬目標沒有要達到的途徑。於是可以
看到：「八十後」港青空想的多，務實的少；
為名利的多，願意做平凡工作的少。即是說：
只羨慕火花迸射璀璨和輝煌，卻不知爐裡燒、
火中煉、水裡淬、砧上錘擊的苦痛；只嚮往理
想大廈的高聳、壯觀，卻沒有真材實料、腳踏
實地的信念和柱子一樣勇敢的承擔，去托起自
己的理想。因此，儘管目標很實在，但不勞而
獲，不要說「一桶金」，就連一個銅板也拿不
到。苦悶、徬徨由此而生，以跪拜、苦行代替
艱苦奮鬥。

其次，「買樓」的目標在香港雖然實在，人
所追求，但有沒有比「一層樓」更高的理想和
追求呢？我們設問：如果普天之下皆茅屋為秋
風所破、床頭屋漏無乾處；而唯你獨居高樓大
廈，你能心安理得嗎？你就不怕有一日會被飢

民、暴民洗劫一空嗎？又假如香港人全都居廣
廈萬千間，但美、日藉「船堅炮利」在國家門
口耀武揚威、就要打進來重演八國聯軍火燒圓
明園、英人硬銷鴉片入香港，你能繼續「有
樓」、「創業」嗎？所以，還有比樓、金、業、
遊更高的目標是國家的崛起，民族的復興你必
須「融」入去、參與進去，才能保證你那一層
樓、一桶金永遠是屬於你的，才能保證你結婚
生仔和環遊世界無後顧之憂。

應培養家國為先的遠大理想

港青中有1％人無目標無人生理想，這更十分
令人憂慮。全港16－35歲青年佔港人三分之
一，即210萬，若其中有2萬多人毫無目標飽食
終日無所用心在家當「宅男宅女」，被人煽動上
街撩是鬥非、辱罵、包圍衝擊中聯辦？現在當

「多餘人」、發展下去成「邊緣人」、最後成「網
中人」，怎不叫人憂心和傷心？

有「理想」、有「目標」，但只是為「買樓」
「掘金」的人，其實和無理想、無目標的1％一
樣，共同缺乏的就是靈魂，就是家國為先的靈
氣和遠大理想的魂魄，於是就偷懶、就苟且、
就怕苦、只夢幻、只冥想，就都是海市蜃樓式
的空想；一旦「理想」落空，就埋怨、就苦
惱、發爛渣、成暴青，剛愎自用原因全在於
此。

「兔走烏飛不相見，人事依稀速如電」。兔年
要求「八十後」部分港青先要認準目標，找到
正確途徑，擺正自身位置；思考時理性靜若處
子，決定後動如脫兔；耕耘靠胼手胝足，勤勞
莫守株待兔。這也許是唐司長和港人對港青的
善意期盼，兔年港青宜自珍。

時有政府高官暗示或明示說今年不會「派
糖」，甚至說出「派糖可能刺激通脹」這種嚇唬
市民的「金句」。此語其實不值一駁，道理非常
簡單：打工仔迫切要求的加薪，包括全港公務
員的加薪，顯然一定會推高通脹，那麼，香港
公私機構的三百七十萬僱員，是不是一律不得
加薪？倘若今年公私機構全部不加薪，至少會
影響社會和諧及穩定。

因此，儘管政府時時「吹風」說「不派
糖」，又說公帑是「應使則使」。然筆者斗膽料
定，行將發表的二○一一至二○一二年財政預
算案，其中必會宣布一些被民間形容為「派糖」
的紓解民困措施。

政府揚言「不派糖」，大抵只是一種理財策
略或宣傳手法，究其目的，相信是政府欲避免
民間、特別是中下階層、又特別是弱勢社群，
對「派糖」的期望值過高（必然有政黨、工
會、社團，以至評論界代為出頭），令政府窮

於應付也。

政府有足夠財政條件「派糖」

新預算案料定必會「派糖」，除了「以民為本」
的政治考量，還因為財政上有足夠條件「派
糖」。這方面甚至形成了不得不「派糖」或曰

「還富於民」的強大壓力。現在社會上只是訴求
和批評，假如堅持守財奴哲學，堅決「不派
糖」，屆時社會上就是「罵聲一片」了。可以斷
定，政府不會讓此發生，因為高官的水平沒有
那麼差。

再說，中央一再叮囑香港「改善民生」，特
區政府能全無反應嗎？能一粒「糖」都不派
嗎？

說「派糖」在財政上有足夠條件，基於以下
兩方面的因素：一方面，政府在沒有內債、外
債的情況下，擁有二萬二千億元的儲備，其中
包括可以隨時及隨意動用的財政儲備六千億

元。政府的儲備已遠超於實際需要，連國際貨
幣基金組織（IMF)也公開表達這樣的觀點。基
於此，社會上就不斷有「還富於民」的呼聲，
且分貝甚高，政府對此無疑不能「視而不見、
聽而不聞」，勢必多少要「有所表示」。

另一方面，二○一○至二○一一年的財政預
算案，原本估計會有二百五十二億元的財政赤
字，但按現時已透露的數字，財經界人士估
計，實際結算，會有七、八百億元的盈餘。每
年一月份是繳稅高峰期，截至三月三十一日的
財政年度，大概會有逾一千億元的財政盈餘。
由赤字變盈餘，姑且勿論其「化腐朽為神奇」，

「額外」或「意外」地有了這麼巨額的財政盈
餘，不拿出三百億、五百億元來「派糖」，何以
令天下人口服心服？

由以上兩方面的情形推論，新一份的財政預
算案，必有一些「派糖」措施。此則可以百分
之百料定也。

二戰以來，所有美國總統都在努力
研究中國，希望找到令他們無法理解
和感到困惑的問題答案。和以往總統
不同的是，奧巴馬不僅研究中國的政

治、軍事和經濟，還深入研究中國的教育和傳統文化。對中
國理解越多，奧巴馬的胃口變得越來越大。他強調中美合作
潛力非常巨大，期望美國出口中國的商品要在2010年1000億
美元的基礎上，翻一番至2000億美元，甚至更多。並認為中
美企業交往對兩國關係至關重要，只有不斷加大對華貿易，
美企才能進一步打開中國龐大市場，找到真正出路。

奧巴馬認為，民眾往往只會將掌聲和花環送給那些在體育
比賽中獲得冠軍的運動員，對科技比賽的獲勝者沒有給予足
夠的關注。只有像關注體育明星那樣關注科學家，國家才有
未來和希望。經濟合作與發展組織近期公佈了對各國學生的
評估結果，上海代表在數學和科學文化水平名列世界第一，
而美國學生的排名卻在20名以後。奧巴馬認為，美國應該學
習中印教育，早早教育孩子，延長教育時間，注重數學和科
學教學，使他們的表現更加優秀。

關注中國的最快計算機

從奧巴馬近期的系列講話可以看到，這位黑人總統正加緊
學習中國的文化，並融入其日常工作中。中國最近一部爆紅
電影《讓子彈飛》，奧巴馬緊跟而上，來個「讓經濟飛」，兩
個「飛」都產生了強烈的感染力。奧巴馬強調學習中國教育
和文化的舉動，顯示其對中國的高度關注。奧巴馬說，「美
國曾經擁有最好的基礎設施，但這個領先地位已逐漸被別國
趕超，中國已打造出更快的火車和更新的機場，擁有全球最
大的私人企業太陽能研發設施，也研發出了全球最快的計算
機」。

他表示，目前美國的財政狀況的確極其困難，但世界已經
發生深刻變革，必須從創新、教育、基礎設施三個方面努
力，以促進實現經濟真正復甦。奧巴馬在發表2011年國情咨

文的一個小時的演講中，4次提到中國，並反覆敦促要迎接來自中印的挑戰。他披
露，許多人認為中國利用低工資優勢輕而易舉地偷走他們的製造業崗位，必須打破
這種陳舊觀念。他所領導的美國政府將把國內生產總值的3%投入到科技創新領
域，以避免被世界拋棄。

意識到美式民主存缺陷

美國長期以來實施了對外擴張政策，經歷了朝鮮、越南、阿富汗和伊拉克等多次
大規模戰爭。戰爭讓美國喪失了元氣、經濟出現大滑坡。奧巴馬意識到，美國金融
制度的缺陷，使華爾街成為瘟疫的源頭。決策的失誤、制度的缺陷、損人政策的實
施、無節制的軍事擴張，顯示美式民主的並不完善。百年來的最大經濟危機，已經
導致美國、美元的誠信一落千丈。名目眾多的「中國威脅論」，和損人利己的思
維，將自己的災難歸罪於他國，這些都與中國的傳統文明格格不入。

奧巴馬在研究中國的過程中，也流露出其不健康的心態，在接受澳大利亞電視採
訪時說：如果10多億中國人口也過上與美國和澳大利亞同樣的生活，那將是人類的
悲劇和災難，地球根本承受不了，全世界將陷入非常悲慘的境地。又假惺惺地說，
美國並不想限制中國的發展，但中國在發展的時候要承擔起國際上的責任。中國人
要富裕起來可以，但應該想出一個新模式，不要讓地球無法承擔。當知道中國的高
鐵遙遙領先西方國家時，竟稱「沒有理由讓中國擁有最快的列車」。

兔年港青宜自珍
黃熾華 香港政治經濟文化學會副理事長

李民理

本年度預算案必有「糖」派

王丹最終未獲特區政府放行，出席司
徒華的安息禮拜。不過「支聯會」將於2
月27日在維園舉行大型公眾悼念會，副
主席蔡耀昌稱如果王丹、吾爾開希有意
出席，會積極向特區政府爭取。蔡耀昌
亦認為王丹等「放行」機會不大，會研
究以如視像會議讓他們「親臨」現場。
三位一體的民主黨、教協、「支聯會」
雖知鬧劇難演，卻又不停喬裝追悼，實
際是企圖借政治喪禮，肆意破壞「一國
兩制」，為未來選戰率先造勢。

民主黨、教協、「支聯會」一直以追
悼為名搞政治。他們要求讓接受陳水扁
贓款的王丹和支持「台獨」、「疆獨」的
吾爾開希來港，借參加喪禮搞政治活
動。這些行徑實屬「井水犯河水」，違反

《基本法》和「一國兩制」，損害港人福
祉。王丹也提出所謂「四不」承諾，企

圖蒙混過關。但他早就在報紙宣傳，以
輿論作為鬥爭手段。後來當要求被拒，
又在台灣舉行記者招待會。這種政治衝
擊的姿態，即揭穿了「不高調」的謊
言，王丹的行動其實非常高調，充滿政
治色彩。

反對派提出讓王丹和吾爾開希來港，
等於提出讓外國勢力來港進行政治活
動。當台灣間諜和「民運分子」可以來
港參與政治葬禮，以後就可經常大搖大
擺進入香港，「台獨」、「疆獨」、「藏
獨」分子也將源源不絕而來。他們的目
標是利用香港作為活動基地，配合三位
一體的民主黨、教協、「支聯會」搞鬥
爭，破壞「一國兩制」，令香港成為「反
華基地」。

「支聯會」大肆鋪張追悼司徒華，是要
強迫別人認同「支聯會」挑戰「一國兩制」

的政綱，以及為反對派選舉造勢。官員參
與默哀和簽署弔唁冊，被強贈代表「平反
六四」的黃絲帶；治喪委員會召集人朱耀
明牧師又稱，官員如因寓意「平反六四」
的教堂鐘聲而缺席，實屬可惜。這些行徑
是將悼念曲解為認同「支聯會」。「支聯
會」將公眾悼念會拖延到2月，要求警方
封閉銅鑼灣部分港鐵站及馬路，大搞政治
喪禮。朱耀明還反指別人因政治而不悼念
司徒華，即將喪禮極度政治化，令搞喪禮
變成搞政治的陰謀。

「支聯會」大演喪禮鬧劇，意圖讓政
治喪禮拖到今年11月20日區議會選舉，
旨在「死諸葛走生仲達」，將司徒華捧為

「聖人」，撈取政治資本為選戰造勢。
2011年區議會選舉比過往任何一屆都重
要，因為這是2012年立法會功能界別

「超級議席」的前哨戰，以及通過議席擴
大選委會勢力，左右2012年行政長官選
情。反對派的如意算盤，是要在今年區
議會選舉中搶佔先機，以便在明年立法
會選舉以及未來的普選中佔據優勢，從
而搶奪更多選票和議席。

反對派為選票續演追悼鬧劇
石 飛

香港地少人多，不少中產一家四口只
是住在數百呎的單位之內，他們對室外
公共遊樂設施需求殷切，尤其有小朋友
的家長，就算屋苑有會所設施，也不希
望小朋友擠在會所之內，因為病菌實在
太容易在室內傳播。

翻查康文署的網頁，現時共融遊樂設
施只有37個，公園31個，平均每區2個，
數目少得可憐。加上一些公共設施如遊
樂場、公園、劇院並不是位處交通方便
地點，或方便有需要人士上落，希望政
府能在財政預算案撥款研究公共設施的
規劃與運用。

筆者家附近有一個要15分鐘路程才可
以到達的小型遊樂場。如果不選擇「兜
路」走，那是沒有方便嬰兒車上落的無
障礙設施。明明使用嬰兒車及輪椅上落
的人士最需要「就腳」，但偏偏要他們繞
道而行，那是什麼的道理？加上遊樂設
施位處隱蔽，輔助設施也欠奉，實在需
要認真檢討！

筆者所在屋苑附近不是沒有其他公共
空間，但在鄰近大型屋苑外的公共空間
真是「吉」的，兩大塊磚頭地，只有少
量座椅及「屈就」在細小花盆的「樹
木」。如果把其中一塊磚地鋪上軟墊變成

共融遊樂設施，又或改建為草地，給小
朋友玩樂，大朋友做運動，真是多好。
做多點綠化，平衡一下「石屎森林」的
緊張生活，可令人心曠神怡！為什麼公
共設施未能做到貼心呢？希望有關當局
認真考慮一下小市民對公園的需求。

由於每區只有2個大型公園，如果想帶
小朋友去盪鞦韆，那就要乘坐公共交通
工具，下車後再走15－20分鐘路程。想
自己舒服一點，那就花60多元乘計程車
吧，要走到老遠才可以盪鞦韆又似乎不
太合理吧？可是乘公共交通工具去公園
的話，沿路的公共設施又不是方便嬰兒
車上落，實在令人感到奇怪。

要檢討公共設施，實在需要成立跨部
門小組才行。希望政府能在未來財政預
算案撥款處理相關問題，以免浪費公帑
去建造不方便市民使用的設施。

檢討各區的公共設施
黃麗芳 香港菁英會社會民生研究會副主席
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在中國傳統的兔年春節期間，在上周五備受期待的匯率政策報告中，美國財政部
(U.S. Treasury)沒有將中國列為匯率操縱國。對中國而言，這是個喜憂參半的消息。畢
竟，經過數月推遲，美國財政部終於承認中國沒有操縱貨幣匯率，並且以客觀的數據
強調中國人民幣對美元一直在升值。考慮到中國高於美國的通脹率，人民幣的實際升
值幅度更大。

匯率死結源於美國人心結

不過，這並不意味 中美關係的結構性矛盾緩解。相反，人民幣匯率反而成為中美
兩強糾結的博弈死結。金融危機之前，中美關係的主要矛盾是意識形態衝突、台灣、
西藏問題以及貿易爭端；金融危機之後，則是貿易爭端和地緣衝突彰顯。這凸顯中美
兩國實力對比異變的時代特點。值得一提的是，當人民幣匯率成為中美兩國的博弈死
結時，其實死結是由美國人的心結所致，說白了其實就是一個偽命題。因為在奧巴馬
本人看來，糾結於這個死結也是基於美國內政的無奈。在其任內，這是奧巴馬政府發
表的第四份報告，每次報告美財政部均稱沒有發現中國有操縱貨幣以獲取不公平的貿
易優勢。這意味 ，白宮明晰人民幣匯率不是困擾中美兩國的「問題」，純粹是美國
國會挑起的「主義」——即以人民幣匯率為美國經濟不振和高失業率尋找替罪羊，並
以此延緩中國經濟發展速度。

基於美國政黨政治下白宮和國會相互制衡的國情，白宮無論出於內政選舉的需要還
是對華外交博弈的訴求，人民幣匯率就成為最有效的外交利器，在對華關係中時而

「問題」時而「主義」，期冀以此獲得外交利益和安撫國內政客和民眾。應該說，奧巴
馬政府的人民幣匯率遊戲玩得很是爐火純青：外交層面，人民幣在穩健升值，得到了
中國方面的匯改承諾，又獲取中方的貿易大單，遲來的「報告」又讓中國鬆了一口
氣；內政層面，彰顯了對華外交成果，紓緩了因半島局勢和重返亞洲而惡化的中美關
係。而且，美國經濟復甦跡象顯露；1月份失業率下降了0.4%，達到9%，是2009年4
月以來最低的失業率。在奧巴馬第一任期中後起，這為他涵養了不錯的連任資本。

更重要的是，雖然美國在報告中沒將中國列為匯率操縱國，但在措辭上比上份報告
（「低估」）顯然嚴厲許多（「嚴重低估」）。顯然，這是白宮在安撫國會內的強硬派。儘
管如此，美國會內的許多議員依然不依不饒，紐約州民主黨參議員查爾斯．舒默

（Charles Schumer）就認為中國操縱匯率顯而易見。美國參議院財政委員會主席馬克
斯．鮑卡斯（Max Baucus）則批評奧巴馬放任中國。一些國會議員還會在國會就人民
幣匯率問題對白宮展開杯葛。

人民幣匯率困擾中美關係

隨 本月中旬法國G20峰會的迫近，美國也期望說服一些國家，在人民匯率問題上
達成對華壓力的共識。本周一美財長蓋特納出訪巴西，人民幣匯率是雙方會談的主要
議題。輿論認為，美國在連橫合縱，希望在G20峰會上發揮主導權，將與會國家的目
光聚焦到人民幣匯率問題上。不過，與其說美國是對人民幣匯率感興趣，不如說是美
國在彰顯其G20的領導力。因為在首爾G20峰會上，美國因「量化寬鬆」政策而為各
國所詬病，從而為中國抓住峰會主導權。就此而言，所謂「人民幣匯率」，其實是美
國在後金融危機時代制衡中國影響力的一張政治牌。

可以預見，人民幣匯率還會一直困擾中美關係。客觀而言，白宮將之作為對華博弈
的武器或國會用作制衡白宮的手段都未嘗不可，但如果濫用人民幣匯率對華施壓，那
真的是得不償失了。
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從奧巴馬近期的系列講話可以看到，這位黑人

總統正加緊學習中國的文化，並融入其日常工作

中。中國最近一部爆紅電影《讓子彈飛》，奧巴馬

緊跟而上，來個「讓經濟飛」，兩個「飛」都產生

了強烈的感染力。奧巴馬強調學習中國教育和文

化的舉動，顯示其對中國的高度關注。奧巴馬

說，「美國曾經擁有最好的基礎設施，但這個領

先地位已逐漸被別國趕超，中國已打造出更快的

火車和更新的機場，擁有全球最大的私人企業太

陽能研發設施，也研發出了全球最快的計算機」。

走西方
廊

「兔走烏飛不相見，人事依稀速如電」。兔年要求「八十後」部分港青先要認準目標，找到正確途徑，擺正自身位置；思

考時理性靜若處子，決定後動如脫兔；耕耘靠胼手胝足，勤勞莫守株待兔。這是港人對港青的善意期盼，兔年港青宜自珍。

■香港青年必須融入國家崛起和民族復興。圖
為港澳學生參訪團於上海世博會留影。新華社


